


Форум деловой молодёжи  
В Воронеже состоялся межрегиональный Форум моло-

дёжного предпринимательства. На нём были подведены 
итоги пяти лет реализации программы «Молодёжный бизнес 
России». Состоялось чествование номинантов регионального 
этапа конкурса «Лучший предприниматель года». Кроме того, 
проведена деловая игра с участием объединённых команд из 
опытных и начинающих предпринимателей, а также выставки 
и  тематические «круглые столы».

Кадровые ротации в Совете по никелю
Общественный совет по контролю за освоением Еланского и 

Ёлкинского медно-никелевых месторождений в Воронежской 
области провел в минувший четверг очередное заседание, на 
котором объявил о сокращении своего состава - с 43 до 37 
членов. При этом, как отметил председатель Совета профессор 
ВГУ Виктор Бочаров, 13 членов Совета ушли добровольно или 
были исключены за непосещение более трех заседаний без ува-
жительных причин, взамен них были приняты семь новых.

За преемственность  поколений 
В Воронежской области объявлена акция «Поколения 

земли воронежской», приуроченная к Международному дню 
семьи. В рамках этой акции в территориальных учреждениях 
загса состоятся более 40 торжественных мероприятий, орга-
низованных совместно с органами местного самоуправления. 
Их главными героями станут юбиляры супружеской жизни и 
молодые семьи с новорождёнными детьми.

В памяти благодарных потомков
У дома №31 по улице, названной в честь Героя Советского 

Союза младшего лейтенанта органов государственной безопас-
ности Андрея Серебрякова, собрались не только официальные 
представители органов власти, безопасности, ветераны войны, 
учащиеся воронежских школ, но и специально приглашённая 
из Москвы дочь Героя. Здесь торжественно открыли мемори-
альную доску Герою. Андрей Серебряков пал смертью храбрых 
при обороне Воронежа. В ожесточённых боях, проявив высокое 
мужество и отвагу, погибла вся танковая колонна, которой он 
командовал. 

Звоните! Полиция на страже детства
В субботу, 17 мая, в Воронежской области пройдет акция 

«Полиция на страже детства». По информации регионального 
ГУ МВД России, на многоканальном телефоне (4732) 251-10-
04 будут дежурить сотрудники подразделений полиции по де-
лам несовершеннолетних, психологи, юристы, представители 
органов и учреждений системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений среди несовершеннолетних.  Звонок бес-
платный, а  по всем обращениям будут приняты законные 
меры.

Автомобиль за дешёвую рабсилу
В получении взятки в виде имущества в особо крупном 

размере подозревается начальник Управления Федеральной 
миграционной службы РФ по Воронежской области Николай 
Полуказаков. По версии следствия, озвученной официальным 
представителем Следственного комитета России Владими-
ром Маркиным, руководитель УФМС получил от одного из 
коммерсантов автомобиль Volkswagen Touareg стоимостью 
2,5 миллиона рублей. За престижную иномарку Полуказаков 
обещал помогать при оформлении документов на привлечение 
иностранных граждан к работе, разрешений на временное 
проживание и выдаче им видов на жительство. Имя предпри-
нимателя пока не озвучивается, но нет сомнений в том, что его  
прибыль от дешевой рабочей силы измеряется куда большими 
суммами, нежели стоимость автомобиля Touareg.

Сообщения подготовили  
Алексей СолоВьёВ, Николай СтАрых, Юрий ШАмиН.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, местами не-
большие или умеренные дожди, грозы; ветер восточный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, сильный; 
температура +28…+33, местами до +36.

18 мая по области – переменная облачность, местами 
небольшие или умеренные дожди, грозы; ветер вос-
точный, умеренный, при грозе местами порывистый, 
сильный; температура ночью +14..+19, днём +29…+34, 
местами до +36.

19 мая по области – переменная облачность, местами не-
большие или умеренные дожди, грозы; ветер восточный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, сильный; 
температура ночью +14..+19, днём +28…+33.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

Власть  
И общестВо

Ведущие политологи 
Воронежской области 
обсудили возможные 
перипетии и интриги, ко-
торые могут появиться в 
ходе предстоящей пред-
выборной кампании 

марина Калинина
Как известно, 14 сентября 

в Воронежской области со-
стоятся выборы губернатора. 
Социологи и политологи с ин-
тересом наблюдают сложившу-
юся ситуацию, при которой у 
наиболее вероятного кандидата 
– нынешнего врио губернатора 
Алексея Гордеева – фактически 
нет конкурентов. Пять лет его 
работы в должности губернато-
ра принесли региону ощутимые 
успехи в реальном секторе эко-
номики, в решении социальных 
задач – отсюда и столь высокая 
степень доверия к нему со сто-
роны населения.

Однако это не означает, что 
выборы будут скучными и со-
всем уж безальтернативными: о 
своем желании занять высший 
пост в регионе заявили основ-
ные претенденты: Константин 
Ашифин, Сергей Журавлев, 
Олег Пахолков, Юрий Хоро-
шильцев и другие. Нельзя ис-
ключать и «черных лошадок», 
которые могут внезапно поя-
виться и заявить о себе с разной 
степенью активности. Но их 
роль в выборной кампании 
вряд ли будет существенной.  

Нынешнее законодательство 
требует от кандидатов собрать 
подписи депутатов предста-
вительных органов местного 
самоуправления – в Воронеж-
ской области это не менее 288, 
причем 48 из них должны быть 
от депутатов и глав районов 26 
муниципальных образований 
региона. А после регистра-
ции им предстоит убеждать 
избирателей в том, что они 
достойны занимать этот высо-
кий пост. Выполнить условия 
подобных задач очень пробле-
матично для всех кандидатов-
«неединороссов», поскольку 
членов представляющих их пар-
тий в муниципалитетах не так 
много. Однако это обязательное 
препятствие, и его  необходимо 
преодолеть всем кандидатам 
для продолжения борьбы.

Руководитель Института 
общественного мнения «Квали-
тас» Александр Романович вы-
сказал интересную мысль о том, 
что на предстоящих выборах 
будет идти борьба не между пер-
соналиями, а между Алексеем 
Гордеевым и представителями 
той или иной партии. Судя по 
опросам, люди смутно представ-
ляют себе личности кандидатов 
в губернаторы, гораздо более 
привычны и понятны им назва-
ния выдвигающих их партий. О 
чем свидетельствует этот факт? 
Наверное, о том, что предвы-
борные штабы могли бы лучше 
работать на узнаваемость своих 
кандидатов. Или кандидаты 
могли бы сначала получить из-
вестность благими делами, а уж 
потом баллотироваться. 

Между тем какая-никакая 
работа штабов в Воронежской 
области началась. Вдоль дорог 
висят плакаты, выпускаются 
первые листовки, активизиру-
ется работа региональных от-
делений партий. Однако сколь-
нибудь заметного эффекта от 
этих усилий политологи пока 
не заметили. Виной тому может 
быть занявшая умы недавняя 
Олимпиада в Сочи, трагиче-
ские события на Украине или 
лишенная креатива деятель-
ность штабов. 
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Выборы  
без выбора?

Пример старшей двоюродной сестры 
оказался заразительным: она с таким 
увлечением рассказывала о своей 
больнице, что ира даже завидовала 
ей. Быть может, такие рассказы и 
оставили след в душе девушки, потому 
что после школы она не раздумывая 
отнесла документы в  Воронежское 
медицинское училище. Дорога в 
жизнь выбрана: она будет медсестрой. 
Училась легко и радостно: семинары, 
зачёты, экзамены проходили без на-
пряжения, и в 2000 году двадцатилет-
няя новоиспечённая медсестра ирина 
Шабайдакова торжественно получила 
на выпускном вечере  диплом с отли-
чием. 

Борис Ваулин
Когда её спросили: где бы она хотела рабо-

тать, назвала травматологическое отделение 
областной клинической больницы №1. Во время 
студенческой практики Ира бывала здесь, и на-
пряжённый ритм работы, чёткая организация 
лечения больных ей понравились. Год за годом 
накапливался опыт, появлялись новые знания, 
приходила уверенность в своих действиях. Ког-
да ей предложили участвовать во внутриболь-
ничном конкурсе сестринского мастерства, она 
не отказалась – решила испробовать свои силы. 
Победа принесла внутреннее удовлетворение. 

В 2010 году медсестра первой категории 
Ирина Шабайдакова вышла на сцену уже перед 
сотнями своих коллег на областном конкурсе на 
звание «Лучшая медицинская сестра Воронеж-
ской области». Второе место было ей высокой  
наградой. Нынче у Иры высшая медсестринская 
категория. Для врачей отделения она самый 
близкий и опытный помощник и внутренне 
готова к новым свершениям. Вот что накануне 
профессионального праздника медицинских 
сестёр сказали о ней те, кто хорошо её знает. 

Заведующий травматологическим отделени-
ем областной больницы Альберт  Летников: 

– Наше отделение особенное в том смысле, 
что к нам поступают люди с травмами разной 
степени тяжести, иногда буквально изломанные 
в страшных ДТП. Многие из них в стрессовых 
ситуациях, нервные, агрессивные, не отошедшие 
от шока потери своих близких и от того, в каком 
положении  сами оказались. И все эти нервные 
потрясения нужно как можно скорее погасить, 
успокоить пострадавшего человека. Немалую 
роль в этом играют наши медицинские сёстры. 
Ирина нравится мне тем, что не теряется в 
непредвиденных и сложных ситуациях. Это 
особенно важно в случае осложнений в ночное 
время, она спокойно оценит происходящее и 
вызовет того специалиста, чьё присутствие не-
обходимо именно в данный  момент. Причём, 
не теряя времени, сама уже что-то  начинает 
делать. Когда она дежурит в ночные смены, я 
за отделение спокоен. 

Главная медсестра корпуса № 2 областной 
больницы Елена Сычёва: 

– Хорошая медсестра должна быть спокой-
ной, но не равнодушной. Исполнительной, но 
при этом  уметь принимать самостоятельные ре-
шения. Между врачом и больным, как правило, 
существует субординация и психологическое 
расстояние. А вот умная, опытная медсестра мо-
жет стать для больного в определённой степени 
родным человеком, которому можно доверить 
свои переживания, беды, проблемы, даже до-
машние неурядицы. Лучшие медсёстры самых 

разных отделений нашего корпуса такими и яв-
ляются. Среди таких думающих и милосердных 
я назову Иру Шабайдакову. 

Заместитель главного врача больницы по 
корпусу № 2 Наталия Свиридова:  

– В этой пытливой медсестре мне нравится 
стремление к знаниям.  У Ирины высшая ка-
тегория, но она не перестаёт интересоваться 
профессиональными новациями. Сегодня мед-
работник не только с высшим образованием, но 
и со средним должен знать основы экономики.  
Ирина из тех, кто стремится к профессиональ-
ному росту, и такой настрой очень похвален. 

...Понятно, что столь лестные отзывы могут 
быть заслужены только неустанным трудом, 
причём не уныло обязательным, а радостным 
и желанным. Конечно, она устаёт: попробуйте 
вынести ежедневную многочасовую круговерть. 
Но с кем бы ни говорил, все отмечали два 
главных свойства её характера: выдержку и со-
страдание. Решил спросить у самой Иры – что, 
по её мнению, характеризует профессионализм 
медсестры? 

– Мне кажется, внимательность и обязатель-
ность. Передо мной больные люди, и каким бы 

человек ни был по характеру, я в любом случае 
должна проявить к нему максимум внимания 
и терпения. В нашем отделении десятки леча-
щихся, врачебные назначения бывают весьма 
сложные и надо успеть выполнить их каждому 
пациенту. Бывает, что на минуту присесть не-
когда, но вот кто-то из больных останавливает 
тебя и просит  поговорить с ним о жизни. Хо-
рошо понимаю желание человека, и, не обидев 
его, стараюсь объяснить свою занятость, но уж 
если пообещала зайти  в палату и поговорить, 
то обязана сдержать слово при любых обстоя-
тельствах.

...В книге отзывов отделения стихи одного из 
благодарных пациентов, адресованные Ирине 
Шабайдаковой: 

Я возьму твою нежную руку, 
И отступит болезнь, и уйдёт.
Ты взяла на себя мою муку, 
И я знаю – спасенье придёт. 

PS. Наш фотокорреспондент увидел Ирину 
Шабайдакову, поднимающейся по лестнице в 
своё отделение. Снимок получился символич-
ным: пожелаем её успеха в движении наверх.

«Я возьму твою  
нежную руку»

Встреча | В воронежском здравоохранении более 22 тысяч медицинских сестёр.  
Вот штрихи к портрету одной из них
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тамара гашимоВа

бобровский район

- Об удобствах каждый за-
ботился сам: кто мог, тот и обо-
рудовал в своей квартире туалет 
и ванную комнату, - вспоминает 
Ольга. – Привыкать к новому 
микрорайону не пришлось: что 
раньше жили в центре, за Дворцом 
культуры, то и теперь. Немного 
доплатили за разницу в метраже, 
сумели обойтись без кредита. 

Светлана Артемьева, живу-
щая в соседнем подъезде, тоже 
не скрывает своих эмоций: 

- Раньше по воду на колонку 
ходили, печку топили дрова-
ми. В каждой квартире теперь 
автономное отопление. Тепло, 
светло, просторно!  

Четыре года назад Ольга 
Талалаева вместе с соседями 
обратилась в администрацию 
Бобровского района с просьбой о 
включении их дома в региональ-
ную адресную программу «Пере-
селение граждан, проживающих 
на территории Воронежской об-
ласти, из аварийного жилищного 
фонда в 2012-2013 годах». 
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Построят «умный» дом 
с места события | К сентябрю 2017 года более 8 тысяч жителей Воронежской области, ныне 
проживающих в 447 аварийных домах, смогут отпраздновать новоселье в квартирах, отвечающих самым  
современным требованиям

Свои нынешние жилищные условия ольга талалае-
ва описывает только в превосходной степени. Это и 
понятно: прежде она вместе с мужем и маленьким 
сынишкой проживала в доме, построенном в начале 
прошлого века.

Алексей Гордеев, Сергей Степашин и Константин Цицин  
посетили Бобровский район.

 Приглашаем 20 мая на Воронежский 
почтамт (пр.Революции, 25)  

с 10.00 до 14.00. 
Все, кто в этот день придут  

на почтамт, смогут ПодПисаться 
 на газету и Получить суВениР  

от Редакции.
По итогам подписки на газету  

«Коммуна» на второе полугодие 2014 г.
пройдёт ПРизоВая игРа!

День рождения газеты 
проведём с подписчиками!

михаил ВяЗоВоЙ

Фото автора
Программа пребывания 

кубинской делегации в сте-
нах многопрофильного вуза 
Военно-воздушных сил Рос-
сии была весьма обширна 
и особо не афишировалась, 
но началась она с торжества 
по случаю вручения почёт-
ной награды  Республики 
Куба участникам Карибского 
кризиса 1962 года. В при-
сутствии начальника ака-
демии генерал-лейтенанта 
Геннадия Зиброва, а также 
представителей областного 
правительства и ветеранских 
организаций Воронежа вы-
сокие гости вручили медали 
«Воину-интернационалисту  

I степени» участникам Кариб-
ского кризиса - полковнику 
в отставке Виктору Авдееву, 
а также военнослужащим 
младшего армейского со-
става Михаилу Пономарёву, 
Анатолию Черных и вдовам 
ушедших из жизни бойцов 
– Татьяне Комаровой и Ека-
терине Поздняковой.

Cобытия на Кубе более чем 
полувековой давности едва 
не закончились ядерной ката-
строфой. Многие документы 
ещё хранятся в архивах и ждут 
своих исследователей. И что-
бы хранилась историческая 
память, такие встречи и необ-
ходимы для двух братских го-
сударств, восстанавливающих 
экономические, политические 
и военно-технические связи.

Эхо Карибского  
кризиса
Военный атташе Посольства Кубы хосе Антонио 
ремон родригес и его заместитель Эрнесто рафа-
эль Пухальс Эскуредо вчера побывали в Воронеж-
ской военно-воздушной академии имени профес-
сора Н.Е.Жуковского и лётчика-космонавта СССр 
Ю.А.Гагарина.

На снимке (на переднем плане): военный атташе 
Хосе Антонио Ремон Родригес, начальник академии 
генерал-лейтенант Геннадий Зибров и «кубинец» 
полковник в отставке Виктор Авдеев.



К 2017 году мы должны 
полностью закрыть тему 

аварийного жилья, взятого на 
учёт до января 2012 года. То 
есть к установленному сроку 
все нуждающиеся люди долж-
ны быть переселены.
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Исаак Загайтов, 
доктор экономических наук, профессор

В этой связи обратим внимание, что 
наши чиновники и обслуживаю-

щие их околонаучные консультанты 
сужают и подменяют бизнес-климатом 
более широкую, а потому и более важ-
ную проблему - темпов экономического 
роста. Сужают, поскольку игнорируют 
эмоциональный фон хозяйственной 
деятельности для рабочего люда, для 
других групп населения, которые не 
являются членами бизнес-сообщества, 
но участвуют в процессе воспроизвод-
ства - в качестве производителей и 
потребителей. 

Само собой разумеется, что игно-
рирование интересов этой численно 
преобладающей части населения не 
позволяет в полной мере использовать 
его созидательный потенциал. Больше 
того, в тех случаях, когда возникает 
конфликт интересов между бизнесом и 
остальными субъектами воспроизвод-
ственного процесса, обнаруживается, 
что улучшение бизнес-климата может 
иметь негативные последствия для 
динамики общественного воспроиз-
водства. 

И это естественно, поскольку цель 
бизнеса – далеко не всегда совпадает 
с задачами ускорения общественного 
прогресса. Бизнес ратует за прибыль, 
независимо от того, получена ли она 
в процессе создания общественного 
богатства, или благодаря уничтоже-
нию ряда перспективных, но в данный 
момент малоприбыльных производств. 
Независимо от того, получена ли при-
быль в ходе добросовестной конку-
ренции, или с помощью монопольных 
цен, коррупционных операций, ухода 
в «оффшоры» и выводом за рубеж 
портфельных инвестиций. 

Вот почему ориентирующийся на 
показатели бизнес-климата главный 
эксперт экономического блока нашего 
правительства, научный руководитель 
Высшей школы экономики Е.Ясин, 
доходит до абсурдного утверждения, 
якобы «последние 25 лет с начала ре-
форм для России оказались довольно 
успешными». 

«Успешными» – для кого? Для 
народного хозяйства, которое за по-
следние 25 лет настолько технически 
и социально деградировало, что РФ 
в эти годы переместилась из группы 
передовых – в группу «развивающих-
ся стран»? Или для тех, кто пытается 
убеждать наивных, что погоня за при-
былью целесообразна безотносительно 
к благополучию соотечественников. 
Значит, не обязательно в сфере произ-
водства, не обязательно в своей стране, 
не обязательно мирными средствами 
и не обязательно в рамках принципов 
общественной нравственности. 

Но даже те, кто в правительстве явля-
ется проводниками либеральных идей 
Гайдара-Чубайса, вынуждены признать, 
что в последние несколько лет климат 
для российского бизнеса несколько 
ухудшился. Правда, они умалчивают, 
что причинами этого ухудшения, во-
первых, является свобода расходовать 
относительно большую часть при-
были в финансовом обороте и в сфере 
паразитического потребления, вместо 
инвестирования в обновление основ-
ного капитала. Что, во-вторых, сыграло 
свою роль наблюдавшееся в последние 
годы нарушение нашими олигархами 
прежней субординации в отношениях с 
некоторыми зарубежными монополия-
ми, рост претензий на увеличение своей 
доли при разделах прибыли, выжатой у 
трудящегося люда. 

Спору нет, бизнес-климат нужно 
изучать, с ним нужно считаться, и 

больше того, его нужно стимулировать 
там, где он ориентирует хозяйственную 
деятельность на ускорение экономи-
ческого роста. Но для этого сначала 
нужно определиться в показателях, 
интересующих не только бизнес, но и 
общество в целом. Таковы, в первую 
очередь, показатели темпов роста мате-
риальных и интеллектуальных благ. 

При этом можно исходить из сле-
дующих соображений:

а) если экономические ожидания 
производителей снижают их актив-
ность до ниже средних для данного 
места и времени темпов роста произ-
водства, то в этом случае правомерно 
говорить об экономическом пессимиз-
ме как негативном факторе хозяйствен-
ной деятельности; 

б) там, где достигаются близкие 
средним темпы роста, эмоциональный 
фон процесса производства целесо-
образно определять как экономический 
оптимизм;

в) там, где обеспечиваются темпы, 
заметно превышающие средние зна-
чения, можно говорить о влиянии на 
хозяйственную деятельность – эконо-
мического энтузиазма производителей 
материальных и интеллектуальных 
благ. 

Из сказанного вовсе не следует, 
что успехи и неудачи в развитии на-
родного хозяйства в решающей мере 
определяются эмоциональным со-
стоянием людей. В действительности 
всё сложнее: эмоциональное состояние 
формируется под действием таких 
объективных факторов, как уровень 
осознания населением перспектив 
развития производительных сил, 
при различных вариантах изменения 
социально-экономических отношений. 
Но в то же время эмоциональный фон 
хозяйственной деятельности способен 
превращаться в объективный фактор 
экономического роста, поскольку из-
вестно, что когда идеи овладевают 
массами, они становятся материальной 
силой. 

Обратимся к таблице 1.
Принимая во внимание, что в ХХ 

веке средний мировой темп эконо-
мического роста составил примерно 
три процента, по вышеприведенным 
данным можно сказать, что эмоцио-
нальный фон хозяйственной деятель-
ности в нашей стране был скромно 
оптимистичным в 1900-1913гг. Более 
выразительно экономический опти-

мизм проявился позднее, в 1946-1987 
и 1999-2007гг. Наоборот, в целом за 
период 1988-2013гг. страна пережила 
период глубокого экономического пес-
симизма, причем, несмотря на кратко-
временно оптимистическую ситуацию 
1999-2007гг. 

Но самое примечательное в вы-
шеприведенных данных – это ис-
ключительно высокие темпы роста 
экономики в 1921-1940 и 1946-1953гг. 
Такие темпы способен рождать только 
массовый экономический энтузиазм. 

Приведенная в таблице динами-
ка темпов роста вполне объяснима. 
Например, не случайно, что темпы 
экономического развития царской 
России в начале ХХ века были близки 
к средним мировым показателям. В 
это время в общей численности на-
селения удельный вес собственников 
основной массы средств производства, 
заинтересованных в ускорении роста 
общественного богатства, в России 
незначительно отличался от средних 
мировых значений. 

Когда позднее, уже в СССР, удель-
ный вес населения, сопричастного 
к присвоению результатов хозяй-
ственной деятельности и в городе и 
в селе, значительно увеличился, - со-
ответственно повысилась суммарная 
заинтересованность в ускорении эко-
номического роста. По мере того, как, 
наоборот, частично советский бюрокра-
тизм, а затем бандитская приватизация 
осуществляли отчуждение подавляю-
щей части населения от собственности 
на условия производства, это не могло 
не ухудшать эмоциональный фон эко-
номической динамики. 

(Окончание следует).

Бизнес-климат, 
или Общественный климат экономического роста

Мнение учёного | На первый план в экономике России выходит стимулирование хозяйственной деятельности
По определению, бизнес-климат – это совокупность объективных 
и субъективных условий, обеспечивающих предпринимателям 
получение прибыли. Бизнес-климат можно считать благоприятным, 
если он позволяет самым крупным собственникам капитала 
(олигархам) рассчитывать на монопольную прибыль; среднему 
бизнесу обеспечивает прибыль, достаточную для расширенного 
воспроизводства, либо для увеличения сбережений. 
Экономический климат для малого бизнеса признается 
благоприятным, когда можно рассчитывать на прибыль в пределах 
издержек, обеспечивающих условия простого воспроизводства (в 
частности, на создание технологически минимальных резервов, 
покрытие индекса инфляции и др.).

Сергей КройчИК
Поворинский район

- Так откуда же такое на-
звание взялось у села – Пески? 
Ударение на первый слог? – по-
интересовался я у руководите-
ля этого сельского поселения 
Сергея Петрова. 

- Насчёт ударения в слоге это 
вы правильно заметили, - пояс-
нил он. – А имя селу дал Пётр 
Первый. По одной из легенд, 
царь как-то проезжал мимо, и 
его карета застряла в здешних 
местах. Он и обратил внимание 
на наш ландшафт. Так и появи-
лось имя у села. 

- Теперь здесь, наверное, за-
стревают другие «кареты»?

- Обижаете! Наш посёлок  
достаточно благоустроенный. 
Как порой трудно ни было, 
а мы развиваемся. Ежегодно 
дороги ремонтируем, следим 
за ними. Вот и сегодня не-
сколько улиц заасфальтиро-
вали. Кстати, они все в тёмное 
время суток освещаются. У нас 
и коммунальная служба рабо-
тает. Недавно дополнительно 
приобрели ещё несколько 
единиц специальной техники, 
чтобы за проезжей частью 
ухаживать. Особенно зимой, 
когда снег, гололёд. 

В Песках, действительно, 
развита социальная сфера: не-
сколько школ и детских садов, 
пансионат ветеранов войны и 
труда, филиал районной боль-
ницы, три дома культуры… 

- И своя промышленность 
имеется,- продолжает знако-
мить с сельским поселением 
Сергей Юрьевич. – В Песках 
зарегистрировано более ста 
предприятий различной фор-
мы собственности. Широко 
представлены аграрный сектор, 
промышленность, торговля. 
Это – наши налогоплатель-
щики. 

Глава отмечает активность 
многих жителей и руководи-
телей всех форм собственности 
в деле развития и благоустрой-
ства родного села: 

- Доходы за прошлый год пре-
высили 19 миллионов рублей. 
Это - больше прошлых лет. Мы 
дополнительно приобрели 125 
светильников, пять километров 
провода. Полностью освещены 

улицы Беговая, Рощинская и 
Мира. Произведена опиловка 
старых деревьев в парке. Мы 
также вошли в несколько про-
грамм по сохранности и ре-
монту военно-мемориальных 
объектов на территории нашего 
поселения.

С главой проехали по по-
сёлку. Остановились на одной 
из детских площадок, где на 
качелях резвилась детвора. 

- В прошлом году таких 
уголков для ребятишек  около 
тридцати установили, - расска-
зывает Сергей Петров. – Они 
практически на каждой улице 
есть, с качелями и каруселями, 
песочницами. А к лету допол-
нительно ещё шесть появится. 

Заглянули на Хопёр.
- У нас есть стационарный 

пляж - тоже наша гордость. 
Пляжный сезон откроется - 
приезжайте отдыхать. Места 
у нас чудные. Купаться – не 
опасно, за водоёмом следим, 
и территория пляжа всегда 
обустроена. 

Недавно в Песках открыли 
ещё один Дом культуры. Он 
появился на базе заброшенного 
кинотеатра. Здесь понадобился 
серьёзный капитальный ре-
монт. И газ подвели. 

- Всё сделали за свой счёт, - 
говорит Сергей Юрьевич. – Об 
этом центре досуга особенно 
молодёжь просила. Теперь тут 
снова жизнь забурлила. И кино 
посмотреть можно, и потанце-
вать. Заработали краеведче-
ские и фольклорные кружки. 
В поселковом отделе культуры 
– более тридцати специалистов 
работает. По районным меркам 
это, быть может, и многовато. 
Но кому-то культурой в селе 
заниматься надо. У нас очень 
много клубных секций работает, 
в которых занимаются дети. Им 
тут интересно. Кто рукодельни-
чает, кто танцует. А кто-то крае-
ведением увлекается. Как бы 
трудно ни было, а кружковую 
работу мы без своего внимания 
и поддержки не оставим. 

Сергей Юрьевич особенно 
отметил, что большинство 
возникающих проблем  руко-
водство сельского поселения 
старается решать самостоя-
тельно! 

- Вот и улицы благоустраи-
ваем, не прося ни копейки у 
районной власти. Согласи-
тесь, всегда приятно видеть 
своё село чистым, цветущим и 
ухоженным. Мы традиционно 
проводим смотры-конкурсы 

на лучшее подворье, всех при-
зёров отмечаем 21 июля, в День 
села. 

Заглянули в пожарную 
часть №71 по охране посёлка 
Пески. 

- Отметили на днях её пя-
тилетие. Торжественное ме-
роприятие прошло с участием 
почётных гостей. Глава По-
воринского муниципального 
района Алексей Викторович 
Комиссаров приезжал. Здесь 
служат 25 огнеборцев, почти 
все ребята местные, - продол-
жил Сергей Юрьевич. - У них 
в обслуживании несколько по-
жарных автоцистерн. Создана 
газодымозащитная служба. За 
эти годы наши песковские по-
жарные более 350 раз выезжали 
на тушения. 

- Не накладно «пожарку» 
содержать-то? – интересуюсь.

- Она сегодня в областном 
подчинении находится. Да и 
не забывайте, что село круп-
ное, с множеством социальных 
объектов. Мало ли что может 
произойти. Кстати, наши по-
жарные не только с огнём 
борются, на них возложена и 
большая профилактическая 
работа. Им особенно школьни-
ки рады, потому что пожарные 

неплохие рассказчики. Иногда 
к школам на боевых машинах 
подкатывают, разрешают «бо-
ёвку» примерить или посидеть 
в кабине техники. 

Есть здесь и ДЮСШОР. 
Культивируются лёгкая ат-
летика, футбол, но особенно 
– восточные единоборства. 
Благодаря хорошему тренер-
скому коллективу песковчане 
побеждают на соревнованиях 
различного уровня. 

- И чемпионы есть?
- А как же! К примеру, Оль-

га Харитонова. Она призёр 
всероссийских соревнований 
по каратэ. Наши футболисты 
успешно играют на областном 
межпоселковом турнире в 
кубке Просяного. Зимой мы 
традиционно проводим мини-
футбольный турнир памяти 
Владимира Ивановича Забав-
ленко, основателя Песковской 
спортшколы. Заканчивается 
турнир - стартуют соревнова-
ния по волейболу. Спартакиада 
начинается среди коллективов 
местных предприятий. Команд-
участниц много собирается. 

Несколько лет тому на-
зад в Песках приступили к 
строительству православного 
храма. Его возводят в честь 

Казанской иконы Пресвятой 
Богородицы. 

- Всем миром церковь стро-
им, - говорит Сергей Юрье-
вич. – Но основное бремя 
всех материальных трудно-
стей взвалил на себя местный 
ООО «Бормаш». Спасибо за 
материальную поддержку ге-
неральному директору этого 
промышленного коллектива 
Сергею Синюкову. Предприя-
тие в строительство храма уже 
более двенадцати миллионов  
рублей вложило. Сегодня, сами 
видите, объект близок к своему 
завершению.

- И всё-таки проблем, на-
верное, хватает?

- Но они больше связаны с 
текущими работами по благо-
устройству села. За несколько 
лет хотим все наши улицы при-
вести в порядок. Заасфальтиро-
вать почти шесть километров 
дорог. Завершить установку 
уличного освещения. 

- А планы на ближайшее 
время?

- Думаем построить ещё 
один детский садик, как-никак 
село-то развивающееся. Да ещё 
один спорткомплекс не по-
мешает. Так что будем строить 
и жить. 

Под знаком доброты и заботы
Как живёшь, глубинка? | Одно из самых крупных сельских поселений Воронежской области  
развивается вопреки всем возникающим в жизни трудностям

Резвится песковская детвора.     В селе возводят храм.

Таблица 1. 

Показатели среднегодовых  
темпов экономического роста, %
(1900-1987гг.- в границах СССР,  
1988-2013 гг. - в границах РФ)

Годы ВВП Промыш-
ленность

Сельское  
хозяйство

1900-1913 3,4 4,3 2,9
1921-1928 15,3 19,8 9,5
1921-1940 14,9 18,0 4,4
1946-1953 14,1 15,9 5,4
1946-1987 7,6 8,7 3,5
1988-2013 0,2 -1,0 -0,9
1999-2007 6,9 6,2 3,4

Ф
от

о 
ав

то
ра

.
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Некоторые политологи пош-
ли дальше и высказали мысль 
о том, что предвыборная гонка, 
не успев начаться, уже закончи-
лась, поскольку грядущее лето 
– традиционный период спада 
каких бы то ни было полит-
технологий. Пенсионеры разъ-
езжаются по дачам, рабочий 
люд уходит в отпуск, студенты 
отдыхают на каникулах... Как 
говорится, водить хороводы не 
перед кем.

 Основные позиции, на 
которые смогут опереться 
оппоненты Алексея Гордеева 
в своих агитационных ма-
териалах, – это, безусловно, 
антиникелевая тема, проблема 
непобедимой коррупции и в 
какой-то степени ситуация в 
АПК (имеются в виду вспыш-
ки африканской чумы свиней, 
которую можно преподнести 
как преднамеренный удар по 
фермерам и личным подсоб-
ным хозяйствам в угоду агро-
холдингам). Экономический 
спад, последствия санкций, 
объявленных России миро-
вым сообществом в связи с 
событиями на Украине, также 
могут оказать свое влияние 
на ход предстоящей борьбы 
за губернаторское кресло. Од-
нако, насколько будет сильно 
подобное влияние, покажет 
время. 

Любые выборы по своей 
природе непредсказуемы. 
Даже такие предсказуемые, 
как выборы губернатора Во-
ронежской области-2014. И 
главная интрига здесь в том, 
что предложит региональная 
власть воронежцам на бли-
жайшие пять лет, сможет ли 
губернатор консолидировать 
общество и сможет ли это об-
щество противостоять угрозам 
внешнего вызова? От ответа 
на эти непростые вопросы и 
будет зависеть наша жизнь в 
грядущую пятилетку. В такой 
ситуации глупо искать какие-
то дополнительные стимулы 
и мотивацию для явки на из-
бирательные участки. Каждый 
из нас должен осознать степень 
ответственности за себя, свою 
семью, свою малую родину.  И 
прийти на выборы. 

Выборы  
без выбора?

Построят 
«умный» дом 
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После обследования 16-квартирного дома специаль-
ная комиссия приняла решение в пользу жильцов ветхого 
строения. Те, не откладывая дела в долгий ящик, быстро 
собрали все необходимые справки. В сентябре прошлого 
года всем теперь уже новым домом – пятиэтажным и со-
рокаквартирным - праздновали новоселье. 

Обо всём этом жительницы районного центра рас-
сказали прибывшим в Бобров на совещание по вопросам 
ликвидации аварийного жилищного фонда председате-
лю Наблюдательного совета государственной корпора-
ции «Фонд содействия реформированию ЖКХ» Сергею 
Степашину, генеральному директору-председателю 
правления фонда Константину Цицину и главе Во-
ронежской области Алексею Гордееву. Но прежде  
чем пить чай в гостях у Ольги Талалаевой, делегация 
осмотрела один из многоквартирных домов, который 
был построен в 1926 году. В признанном аварийным, 
а значит, подлежащем сносу, жилье нет канализации. 
Деревянные туалеты находятся во дворе по соседству с 
сараями, беседками и крохотными грядками. На второй 
этаж и чердак, с натянутыми из угла в угол бельевыми 
верёвками, ведёт отполированная за девять десятилетий 
деревянная лестница. Через полгода всё это будет снесе-
но, а жители получат квартиры в одном из строящихся 
в центре города домов.  

Как рассказал глава администрации Бобровского 
района Анатолий Балбеков, в райцентре уже расселены 
39 многоквартирных дома, к концу этого года их число 
увеличится на 23. Ещё 26 останутся на следующий год. 
Разработан план комплексной застройки города, а также 
реконструкции его центральной части. Возможность 
ознакомиться с ним представилась в местном  Дворце 
культуры. Здесь же на стендах  можно увидеть фотогра-
фии аварийных зданий как уже снесённых, так и ожи-
дающих в ближайшее время такой же участи. 

Открывая совещание, Алексей Гордеев поблагодарил 
руководство Фонда за оказываемую региону поддерж-
ку.

- Бобров как раз и является подтверждением того, что 
федеральные программы реально работают на местах, 
а не аккумулируются только в крупных городах, - под-
черкнул глава региона. - Сфера ЖКХ стала темой номер 
один и по критике и по боли, которую люди ощущают. И 
нам принципиально важно, чтобы здесь изменилось на-
строение людей. А это прямо пропорционально качеству 
работы власти.

Фонд содействия реформированию ЖКХ начал дей-
ствовать в Воронежской области с 2008 года. За это время 
регион получил на проведение ремонта многоквартирных 
домов и на переселение граждан из аварийного жилья  
4 млрд. 300 млн. рублей и 3 млрд. 100 млн. соответствен-
но. В прошлом году 
начался первый этап 
программы, рассчи-
танный на 2013-2014 
годы. Запланировано 
переселить 2752 че-
ловека из 188 аварий-
ных домов. В июле 
нынешнего года ново-
селье смогут отметить 
жители Горожанки, 
Митрофановки, Ка-
менки и Ольховатки. Всего в первом этапе программы 
участвуют 19 муниципальных образований. Во втором 
этапе, заявка на участие Воронежской области в кото-
ром уже одобрена Фондом, в течение 2014 и 2015 годов 
будет потрачено 1,1 миллиарда рублей, из которых 306,7 
миллиона выделит Фонд содействия реформированию 
ЖКХ, остальные 765,7 миллиона поступят из областного 
бюджета. За это время планируется расселить 1870 во-
ронежцев из 62 строений. 

Врио руководителя Управления ЖКХ и энергетики 
Воронежской области Вадим Кстенин проинформировал 
присутствующих о том, что с 2008 по 2012 год в регионе 
построено 53 многоквартирных дома, приобретено 2 732 
квартиры. На сегодняшний день фактически переселено 
6 066 граждан, полностью расселено 322 дома. Всего до 
сентября 2017 года планируется переселить 8 405 граж-
дан из 447 аварийных домов. На эти цели запланировано 
4,6 млрд. рублей. Сергей Степашин, в свою очередь, 
напомнил о конкретном поручении Президента страны 
Владимира Путина:

- К 2017 году мы должны полностью закрыть тему 
аварийного жилья, взятого на учёт до января 2012 года. 
То есть к установленному сроку все нуждающиеся люди 
должны быть переселены. Темпы реализации програм-
мы в оставшиеся годы будут резко увеличены. Только 
в нынешнем году в целом по стране мы должны пере-
селить примерно 210 тысяч человек. В прошлом цифра 
была раза в три меньше. Поможет в этом Постановление 
правительства, которое упростит систему выделения 
бюджетных средств через фонд. Будут сняты практиче-
ски все существовавшие ранее ограничения и сокращены 
сроки рассмотрения ваших заявок с одного месяца до 
десяти дней. 

По словам Сергея Степашина, перед Фондом по-
ставлена задача вести постоянный, ежемесячный 
мониторинг реализации программы. Он выразил уве-
ренность в том, что у Воронежской области проблем 
возникнуть не должно. На сегодня по промежуточным 
итогам реализации программы регион по праву счита-
ется одним из лучших в стране. Федеральный закон  
№ 94 («О размещении заказов на поставки товаров, вы-
полнение работ, оказание услуг для государственных и 
муниципальных нужд»), как выразился  председатель 
наблюдательного совета Фонда «почил в бозе», что не 
может не радовать, поскольку он давал широкое поле 
деятельности для разных мошеннических подрядных 
организаций, ворующих бюджетные деньги. Теперь 
вступил в силу новый, более совершенный закон о 
контрактной системе. 

Сергей Степашин высказал предложение о том, что 
первый в Воронежской области энергоэффективный 
многоэтажный дом для расселения жильцов из ава-
рийного жилфонда должен быть построен именно в 
Боброве. Конечно, возведение таких домов обойдётся 
дороже, зато оплата коммунальных услуг сократится на 
сорок процентов, да и эксплуатировать их будет дешевле. 
Всего на территории страны сейчас насчитывается 64 
«умных» дома. 

В конце совещания Константин Цицин передал 
Алексею Гордееву платежное поручение на 92 миллиона 
рублей. Эти деньги пойдут на выполнение задач фонда 
в текущем году. 

Подводя итоги, глава области отметил, что за по-
следние годы качество реализации программы в регионе 
существенно улучшилось:         

 - Стиль работы фонда заключён в умении жестко спра-
шивать с регионов за взятые обязательства. Срыв плана 
влечёт за собой финансовые последствия. За последние 
три года мы существенно перенастроились, повысили 
уровень дисциплины. Задача поставлена Президентом 
масштабная, крайне важная особенно для людей, которые 
в ХХI веке живут в этих страшных условиях. Обязуем-
ся перевыполнить программу по срокам, - подчеркнул 
Алексей Гордеев. 
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Дверь
Был первый час ночи, и мужик сладко спал на двери, 

которую жильцы недавно поменяли и вынесли в коридор, 
поставив её аккурат за мусоропроводом. И хотя дверь 
была тяжёлая, зато обитая дерматином, а следовательно, 
мягкая. Очевидно, поэтому мужик и присмотрел её для 
своего лежбища, положив полотно рядом с мусоропрово-
дом и водрузив на неё своё поношенное тело в грязном 
пальто.

– Эй, товарищ, вставай, – постучал ногой по подошве 
его ботинка Андрей, которому уже надоел запах, посто-
янно исходивший от мусоропровода.

– А? Что? – продрал глаза «товарищ», и, одарив Андрея 
мутным взглядом, медленно поднялся с «лежбища». 

– То самое, – отодвинулся от него жилец. – Утро скоро, 
давай домой.

– Не, не скоро, – посмотрел за окно горемыка.
– Всё равно ступай, а то жена волнуется.
Мужик только горько вздохнул:
– Не волнуется, она меня выгнала.
Андрей с подозрением посмотрел на коридорного.
– Да ты не сомневайся, – продолжал тот, очевидно, 

почувствовав недоверие собеседника. – Я не бомж какой-
то, я из сто десятой квартиры, а жену мою Зинкой звать. 
Может, знаешь?

– Не имею чести, – отрезал Андрей. – И вообще в на-
шем доме только девяносто квартир. Так что давай, бери 
ноги в руки и дуй отсюда. Тут не ночлежка.

– Погоди, – вдруг внимательно посмотрел на него 
изгой. – А ты разве Кольку из восьмой квартиры с нами 
не хоронил?

– Не хоронил.
– И Ваську из двадцать шестой? Мы тогда ещё с его 

бабой подрались.
– Нет. Не имею привычки драться с бабами.
– У–у– у, – разочарованно произнёс бедолага, – тогда 

это действительно не мой дом…
И, бросив тоскливый взгляд на обитую дерматином 

дверь, он медленно зашагал по лестнице вниз. 
А Андрей, дождавшись, когда его шаги стихнут, тяжко 

вздохнул и опустился на дверь – из-за этой заразы Люськи 
ему теперь придётся провести ночь на этой дерматиновой 
деревяшке.

Субботник
Приближались выборы в Думу, и кандидату в депутаты 

бизнесмену Леониду Пяткину надо было срочно засветить-
ся перед народом. Конечно, самым удачным ходом было 
бы раздать каждому мужику по бутылке водки, а каждой 
бабе  – по трезвому мужику, но как это всё совместить в 
«одном флаконе», он, честно сказать, не знал. 

– А давайте устроим субботник, – неожиданно пред-
ложил ему референт Ваня Сидоров, молодой способный 
парень, только недавно принятый на работу по рекомен-
дации директора городского кладбища. – Соберём всех 
работников нашего предприятия и очистим, к примеру, 
ближайший парк, а то жители соседних домов уже второй 
год жалуются, что его совсем загадили. 

– А что, это мысль, – обрадовался бизнесмен. – При-
гласим прессу и телевидение, пусть знают, какой у них 
кандидат. 

И он немедленно отдал приказ всем сотрудникам своей 
конторы явиться в ближайшую субботу в парк, прихватив 
с собой бутерброды, лопаты и вёдра. 

А в пятницу днём к нему в кабинет влетела растрёпан-
ная секретарша Верочка и доложила, что накануне его 
конкурент на выборах Пётр Сидоркин  вычистил этот 
парк до неузнаваемости. 

– Я сегодня его проходила и чуть не заблудилась, – 
услужливо сказала она, всем своим видом намекая на 
премию. 

– Получишь, получишь, – не стал огорчать её Леонид 
Васильевич и попросил пригласить к себе Ваню Сидо-
рова. 

– Ну, что будем делать? – хмуро спросил он, когда 
референт занял место напротив. – Твоя идея насчёт суб-
ботника? 

– Моя, – не стал запираться тот. – Да вы не волнуйтесь, 
Леонид Васильевич, всё будет в порядке. Только подпи-
шите вот эту бумагу. 

И он протянул Пяткину листок с отпечатанным на 
нём текстом. 

– Ну, смотри, – грозно посмотрел на него бизнесмен, 
подмахивая бумажку. – Если сорвёшь мероприятие, пеняй 
на себя... 

В эту ночь Леонид Васильевич плохо спал, но когда 
в восемь утра он приехал в парк, то не поверил своим 
глазам. Повсюду, насколько хватало его диоптрий, среди 
набирающих зелень деревьев египетскими пирамида-
ми возвышались горы мусора из консервных банок и 
пустых пивных бутылок, от которых служащие не без 
труда отгоняли не в меру ретивых бомжей. Весь парк 
был усеян пластиковыми пакетами, ветошью, использо-
ванной туалетной бумагой и прочим хламом, который 
создавал антураж последствия ядерных войн. И хотя 
вот уже месяц стояла жара под тридцать, все дорожки 
были заляпаны грязью, из которой торчали несколько 
сломанных лыж. А на детской площадке горделиво 
лежали на боку трактор без гусениц, трамвай без колес 
и молотилка, неизвестно как оказавшаяся в центре 
миллионного города, 

– А ну-ка, поди сюда, – подозвал Леонид Васильевич 
пальцем своего референта. – Твоя работа? 

– А то чья же! – лучезарно заулыбался тот. – Всю ночь 
селян и работников свалки умасливал, чтобы получить 
этот «реквизит». Пришлось даже на перерасход средств 
пойти. 

– Не горюй, компенсирую, – дружески похлопал его 
по плечу начальник. – Давай, начинай потихоньку раз-
гребать эту свалку, а то скоро телевизионщики пожалуют. 
И, отпустив референта с миром, он пошёл готовить речь, 
которую собирался толкнуть перед уже подходящей 
прессой.

- Как-то в интервью мы го-
ворили о двойном вашем имени 
– Настя-Надежда. За это время 
появилось новое поколение зри-
телей. И не могу не спросить: как 
урождённая Надежда стала На-
стей Леоновой? И как сегодня 
Настя превращается в Надежду 
Константиновну?

- Это такое сибирское корен-
ное преобразование – оттуда, 
из детства. Прилепилось ко мне 
имя Настя. Почему-то меня на-
зывали именно так.

- Может, родителям надо 
было подумать, прежде чем на-
зывать тебя Надеждой?

- Папа очень хотел, чтобы 
появилась Надежда Констан-
тиновна.

- Но жизнь взяла своё?..
- Да, и в Воронеже меня тоже 

стали называть Настей, даже не 
зная сибирской предыстории. 
Режиссёр Глеб Дроздов сразу 
же окрестил меня Настей.

- Прямо мистика какая-то...
- Говорят, это хорошо. Есть 

поверье, что настоящее имя 
должно быть тайным.

- Превращение в Надежду 
Константиновну идёт с трудом?

- Теперь уже легче. На кур-
сах, где я преподаю, меня зовут 
исключительно по имени-
отчеству. И я начинаю привы-
кать. Хотя в театре меня еще 
порой называют «Настасьей 
Константиновной». К сожа-
лению, сужается круг людей, 
для которых я была Настей. 
Мне было очень уютно жить с 
этим именем. А теперь посте-
пенно становлюсь Надеждой 
Константиновной, хотя и не 
ощущаю полной внутренней 
гармонии с этим именем.

– Тогда перейдём к творче-
ству. Сыграно несколько десят-
ков ролей, большинство из них 
– главные. Наверное, трудно 
помнить все?

- Трудно, но мы, актеры, 
помним.

- Какие из них можно назвать 
этапными, ставшими вехами на 
творческом пути?

- В первый раз говорю об 
этом, раньше не могла сфор-
мулировать: у меня этапные 
роли все такого драматическо-
го плана, с надломом. Саша 
в «Старом доме» Казанцева. 
Отец у нее пил, судьба трудно 
складывалась. Роль в «Свалке» 

Алексея Дударева – тоже над-
рывная. Еще один этап – «Не-
нормальная» Надежды Птуш-
киной – опять надлом! Потом 
был «Дом Бернарды Альбы» 
Лорки и вот сейчас – «Как я 
стал…» Ярославы Пулинович.

- А Кручинина в «Талантах и 
поклонниках»?

- Нет. Эту роль должна была 
играть Людмила Александров-
на Кравцова, но выпало мне. 
Менять концепцию было уже 
поздно. И у меня сложилось 
ощущение, словно на мне бога-
тое платье, не для меня сшитое. 
Сама бы я сделала эту роль не-
много по-другому.

- Роль стареющей спиваю-
щейся актрисы ТЮЗа в спекта-
кле Никиты Рака «Как я стал…» 
- несомненно, большая удача. 
Трудно далась эта работа?

- Не было никаких слож-
ностей. Только в начале, когда 
шло распределение ролей, ре-
жиссер сказал: «Вы же клоун, 
а мне как раз и нужен клоун». 
Я немного напряглась. Но это 
быстро прошло. Никита Рак 
позволил мне раскрыться в 
роли. Это уже не столько про-
фессиональные, сколько чело-
веческие качества. И другие ак-
теры сильно прибавили после 
работы с ним. Мы все должны 
быть ему благодарны.

- А работа над ролью в спек-
такле «Энциклопедия» как скла-
дывалась?

- Трудно.
- Потому что Анна Доротея 

Тербуш - противоположный тебе 
психофизический тип?

- Да, это совсем не я. Хотя 
говорят, подобные роли играть 
легче, но это не тот случай. 
Возможно, дело в режиссере. 
Для меня очень важно, с кем я 
работаю. Кому-то открываюсь, 
кому-то нет. Перед Никитой, 
который сам чистый кристалл, 
хочется играть всеми гранями. 
А вот Анатолий Иванов был 
большим психологом, умел 
извлечь из нас то, что ему было 
нужно. И ему тоже хотелось 
открыться. А здесь что-то более 
умозрительное. Чувствую себя 
скованной, как будто я – не я. 
Многое приспособила под себя 
в этой роли, но не до конца, 
материал большего не позво-
ляет. Каркас спектакля может 
разрушиться.

- Мы незаметно подошли к 
теме актёрской зависимости. Да, 
есть подчинение режиссёрскому 
замыслу, но ведь есть грань, 
когда зависимость переходит в 
рабское подчинение, бесхребет-
ность и беспринципность. Эта 
грань существует?

- Да, конечно. Можно за-
висеть дисциплинарно, адми-
нистративно, драматургически 
(роли распределяем не мы). Но 
надо находить ту грань, за ко-
торой начинается разрушение 
твоей человеческой индивиду-
альности. Это сложно. Порой 
бывает страшно. Но переходить 
эту грань нельзя. Вырабаты-
ваются какие-то внутренние 
законы. Я, например, для себя 
выработала такой: «Лучше от-
дать, чем взять».

- Почему женщины в театре 
проявляют больше стойкости и 
человеческого достоинства?

- Потому что психология 
мужчины изначально слабее. 
У меня к мальчишкам, под-
росткам такое щемящее чув-

ство, как к бродячим собакам. 
Они такие незащищенные и 
такие хорошие. Чуть позже они 
уже не те. Мужчины редко до 
конца взрослеют. Застывают 
на каком-то этапе – и все. 
Впрочем, в нашей профессии 
подобное случается и с жен-
щинами. Наша профессия – 
женская, зависимая. Хочется 
нравиться. От этого никуда не 
деться. Поэтому «взрослых» 
мужчин в театре мало. Да и не 
в театре в наше время, к сожа-
лению, тоже.

- Бытует мнение, что актёр-
ская профессия – не самая бо-
гоугодная. Работа в театре – это 
служение, миссия, или больше 
притворство, паясничество?

- Это кто как к подобному 
относится. Для меня наше 
ремесло раньше было сродни 
исповеданию. А теперь, скорее, 
проповедь, хотя, возможно, 
так говорить нескромно. Театр 
– проповедничество, такой 
мощный способ внушения и 
ведения за собой, что, я думаю, 

конкуренты могут не выдер-
жать.

- Но и на старуху бывает 
проруха. При таких возмож-
ностях театр их сегодня редко 
использует. То ли пьес нет, то 
ли режиссёров…

- Сейчас вообще все измель-
чало. И мы сами тоже. Наши 
внутренние компромиссы, 
страхи, они нас съедают, и 
ничего не остается. И мы не 
готовы к своей миссии. Соци-
альная, политическая среда не 
позволяют.

- А что такое современный 
театр?

- То же самое, что и несо-
временный. По сути же ничего 
не меняется. Внешне – да, но 
в глубине… Наступает время, 
и все возвращается на круги 
своя. Что такое современный 
театр? Это когда в любых 
театральных проявлениях есть 
искренность, честность и прав-
да. А формы могут быть лю-
быми. Установка должна быть 
нравственная. В институтах 
это надо молодым изначально 
закладывать. Мы ведь порой 
с авторами спорим, порой 
соглашаемся, а порой и нет. 
Взять хотя бы роль в спектакле 
«Как я стал…» Здесь и не моя 
пластика, и не моя лексика. Но 
почему они так легко на меня 
«наделись»? У меня такое 
мироощущение. Можно и в 
благополучной семье родиться 
с таким мироощущением.

- Если бы в ваш театр пришёл 
режиссёром Кирилл Серебрен-
ников? Или Константин Бого-
молов? Вы бы остались?

- Была бы моложе, с ин-
тересом с ними работала. Но 
сейчас вряд ли. Хочется тихого 
разговора, психологического, 
серьезного, без всяких заморо-
чек. Они не очень-то кому-то 
нужны, мне кажется. Когда 
между тобой и партнером горит 
свеча и идет разговор, который 
завораживает зрителей, – это 
другое дело. Но должен быть 
мощный разговор. И я бы еще 
добавила, честный разговор. 
Без приблизительности и лу-
кавства.

- Некоторые актёры говорят, 
что они растворяются в роли, 
забывают себя на сцене. Дру-
гие, например, Алла Демидова, 
утверждают, что актёрство – на-

бор профессиональных навыков 
и приёмов, которые надо умело 
применять для достижения нуж-
ного эффекта при воздействии на 
публику…

- Она права. Иначе насту-
пает личностная патология. В 
этом и парадокс, и сложность 
актерской профессии. Вроде 
бы реально понимаю, что я 
делаю, осознанно воздействую 
на аудиторию посредством 
актерских методологий. И 
при этом трогаю сердца. Вот 
такой симбиоз. Этому нельзя 
научиться, разве только азам 
профессии. Артист может все 
делать грамотно, а в зал ничего 
не летит. Приемы выполняю 
осознанно. А что летит при 
этом в зал, - это уже вопрос к 
небесам. 

- Банально спрашивать о 
мечтах и планах, но… Есть роли, 
которые бы мучительно хотелось 
сыграть?

- Я перестала этим страдать. 
Когда-то хотела Чехова, Ев-
рипида. Но не дают. И ладно. 
Что дадут, то и сыграю. Во 
всем можно себя проявить. И 
можно себя открыть, понять, 
кто ты такой. Вот Ярослава 
Пулинович показала мне, что 
я себя до конца и не знала. Как 
выяснилось, я характерная 
актриса.

- А всю жизнь была герои-
ней!

- Из меня делали героиню, 
заталкивали в эти рамки. Хотя, 
конечно, многое зависит от 
материала.

- Воронеж, на ваш взгляд, 
остаётся театральным городом? 
Или он что-то утратил?

- Это мы утратили, а не он. 
Публику винить нельзя. Ее не 
обманешь. Публика дает нам 
понять, когда мы идем не туда. 
Если бы она всегда аплодиро-
вала и рвалась на спектакли, 
как бы мы поняли, что делаем 
что-то не так?

- Ваша судьба складывается 
счастливо?

- С годами из несчастной де-
вочки я превратилась в счаст-
ливую женщину. Это не значит, 
что все в жизни идеально глад-
ко. Но актер должен пережить 
многое, иначе он не сможет 
работать.

Беседу вела  
Екатерина ДАНИЛОВА.

Не перейти грань
Штрихи к портрету | Ведущая актриса Воронежского академического театра драмы имени А.В.Кольцова,  
Заслуженная артистка России Надежда Леонова вновь заставила говорить о себе новыми блестящими театральными работами 

Надежда Леонова.

Василий ЧерноуСоВ 

Приурочен он был к Году 
культуры, который проходит 
сейчас в России. Участвовали 
в концерте как сольные ис-
полнители, так и ансамбли 
малых форм, а также крупные 
оркестровые коллективы. 

В исполнении юных воро-
нежских музыкантов прозву-
чали произведения русских, 
советских и зарубежных ком-
позиторов. А в фойе филармо-
нии прошла выставка лучших 

работ учащихся детской худо-
жественной школы.

Конкурс-фестиваль прохо-
дил в течение всего 2013-2014 
учебного года. За это время 
более трёх тысяч учащихся 
детских школ искусств област-
ного центра приняли участие 
во всевозможных городских, 
областных, региональных, Все-
российских и Международ-
ных конкурсах и фестивалях. 
Москва, Санкт-Петербург, 
Нижний Новгород, Белгород, 
Липецк, Курск, Тамбов, - это 

лишь некоторые города страны, 
где аплодировали юным талан-
там из Воронежа. 

Состоялись и успешные 
творческие поездки за грани-
цу: на Украину, в Германию, 
Китай, Венгрию, Францию, 
Чехию, Австрию, Болгарию, 
Италию. И вот теперь, удо-
стоившись дипломов и про-
чих наград, получив опыт 
гастролей, некоторые из этих 
музыкантов выступили дома, 
на сцене областной филар-
монии. 

«Юные дарования» в филармонии 
Культура | Заключительный концерт лауреатов  
конкурса-фестиваля исполнительского мастерства среди 
учащихся детских школ искусств Воронежа «Юные дарования»  
состоялся в областной филармонии 

На сцену филармонии вышли лучшие юные музыканты Воронежа.

СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина
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Cвязь времён 
Голосование по проекту «7 чудес Воронежской 
области» перенесено с сайта департамента куль-
туры и архивного дела Воронежской области на 
сайт другого его организатора – ВГУ. 

Василий ЧерноуСоВ 

Он лучше защищён от хакерских атак, и теперь стало 
больше возможностей избежать при голосовании накруток. 
Об этом организаторы и эксперты конкурса рассказали на 
недавней пресс-конференции. 

Культурный проект «7 чудес Воронежской области» 
стартовал в марте. Первый тур завершится 1 августа. Голо-
совать можно только один раз с одного адреса электронной 
почты, выбирая из 94 достопримечательных места Воро-
нежской области. 

В их числе – Дивногорье и дом-музей И.С.Никитина, 
воронежский Каменный мост и усадьба Веневитиновых в 
Новоживотинном, Хреновской конный завод и Хопёрский 
государственный природный заповедник, исторические 
центры Острогожска и Павловска… 

А потом будет финал, в ходе которого его результаты 
будут объявлены 20 сентября, в День города, сообщает 
официальный сайт ВГУ. Среди причин, по которым было 
решено продлить голосование, – совпадение в этом году 
двух значимых событий: юбилея Воронежской области и 
Платоновского фестиваля искусств.

- Уже сейчас готовится путеводитель, в который войдут 
красочные фотографии и полезная информация о всех пре-
тендентах на звание чудес области, - сообщил журналистам 
ректор Воронежского государственного университета Дми-
трий Ендовицкий.

Чудеса без накруток Имя сапёра носит школьный класс
Педсовет | Имя героя Афганской войны Артура Добровольского присвоено  
5 «Б» классу МБОУ СОШ №38 города Воронежа 
наталья СТоЛПоВСКАЯ

Подобное стало возможным 
благодаря участию школы в про-
екте «Наш класс носит имя». К 
работе над ним ребят привлекла 
заместитель председателя Во-
ронежской региональной обще-
ственной организации «Совет 
ветеранов и воспитанников 
Воронежского аэроклуба» Нина 
Суховей. Выбор того, чьё имя 
планировалось присвоить клас-
су, был однозначен. Выпускник 
школы №38 Артур Доброволь-
ский героически погиб на войне 
в Афганистане. Об этом напо-
минает мемориальная доска на 
школьном здании. Об этом же 
ученики всех классов узнают во 
время встреч с матерью героя – 
председателем Воронежской 
общественной организации 
членов семей военнослужащих, 
погибших в Афганистане, Вик-
торией Добровольской. 

- Подготовку к осуществле-
нию проекта мы также начали 
со встречи с Викторией Викто-
ровной, - рассказала «Коммуне» 

классный руководитель 5 «Б» 
класса Лариса Щербакова. – Во 
время тематического классно-
го часа ребята знакомились с 
эпизодами из жизни Артура, 
фотографиями из семейного 
альбома, задавали нашей гостье 
свои вопросы, читали стихи. 

Под руководством взрослых 
школьники вели и поисковую 
работу. Совершили экскурсии 
по местам боевой славы героев 
Великой Отечественной войны. 
Знакомились с биографией 
парня, чьё имя было решено 
присвоить классу.

Итогом основательной крае-
ведческой и поисковой работы 
стала и победа в проекте «Наш 
класс носит имя». Накануне  
9 Мая на торжественной школь-
ной линейке был зачитан приказ 
о присвоении 5 «Б» классу име-
ни Артура Добровольского. 

Виктория Добровольская –  
желанный гость в 5 «Б» классе.

Артур Добровольский.
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Без женщин до медалей далеко
В столице Румынии Бухаресте прошёл чемпионат 

Европы по ушу-саньда среди женщин, где за медали боро-
лись представители 24 стран. Воронежская спортсменка 
Дарья Балабанова, выступавшая в весовой категории 
до 52 кг, выиграла золотую медаль и завоевала звание 
чемпионки. Это не первая победа молодой воронежской 
спортсменки. В её активе уже есть «золото» чемпионата 
Европы и сразу шесть побед в первенствах России.

А в подмосковном Раменском прошёл второй этап III 
летней Спартакиады молодежи России по дзюдо. В ак-
тиве спортсменов Воронежской области оказалось всего 
две медали в личном зачёте, а их обладателями стали два 
представителя Воронежского института МВД. В весовой 
категории до 90 кг бронзовую медаль завоевал воспитан-
ник липецкой школы дзюдо Александр Гулевский. А в 
весе до 100 кг на третью ступень пьедестала почёта взо-
брался Роман Пальянов - воспитанник пермского дзюдо. 
Ещё нескольким воронежским спортсменам не хватило 
самой малости, чтобы завоевать хотя бы «бронзу». От-
метим, что сборная Воронежской области выступала на 
турнире без участия девушек, и поэтому в командном 
зачёте заняла только восьмое место из четырнадцати 
команд Центрального федерального округа. 

И «Олимпик» прорвало
После игр пятого тура первенства России среди ко-

манд третьего дивизиона МОА «Черноземье» в активе 
всех представителей Воронежской области есть как 
минимум одна победа. Лишь с пятой попытки новоусман-
ский «Олимпик» порадовал своих болельщиков первой 
победой. Да не какой-то вымученной, а по всем статьям. 
Подопечные Геннадия Сёмина в Брянске разгромили 
дублёров местного «Динамо» со счётом 5:1.

Воронежский ФЦШ-73, отпраздновавший первую 
победу в предыдущем туре, на сей раз был повержен 
фаворитом турнира - белгородским «Энергомашем» 
со счётом 5:0. Этот клуб создан на обломках белгород-
ского «Салюта», который этой весной из-за отсутствия 
финансирования был вынужден сняться с турнира 
ФНЛ. Теперь же перед новым коллективом стоит задача 
вернуться на профессиональный уровень – сначала во 
второй дивизион.

Кстати, на этой неделе «Выбор-Курбатово», пропу-
скавший пятый тур, получил официальную прописку 
во втором дивизионе, пройдя непростую аттестацию 
Профессиональной футбольной лиги.

А дерби двух представителей Воронежской области 
«Химика-Россошь» и «Факела-М» завершилось победой 
россошанцев с минимальным счётом 1:0.  

«Ураганное» начало
В чемпионате Воронежской области по футболу в 

этом сезоне примут участие пятнадцать команд. После 
стартовых игр лидерство захватил семилукский «Ура-
ган», одержавший победы во всех четырёх проведённых 
играх. Всего одну осечку допустили дублёры «Выбора-
Курбатово», зато в остальных матчах они одерживали 
победы только с крупным счётом. На третьем месте после 
пяти туров довольно-таки неожиданно расположился 
«Гранит» из Павловска. В предыдущих турнирах этот 
коллектив «звёзд с неба не хватал», а на старте этого 
сезона одержал четыре победы в пяти матчах. Вот только 
единственное поражение с неприличным счётом 0:10 
от курбатовской дружины, возглавляемой Оганезом 
Мхитаряном, явно говорит о том, что в оборонительных 
порядках «Гранита» не всё в порядке. Пока в тени ли-
деров держится нововоронежский «Атом», который в 
этом сезоне возглавил известный специалист Владимир 
Зинич. Скорее всего «атомщики» будут прибавлять по 
ходу турнира. Неплохо стартовый отрезок прошли ли-
скинский «Локомотив-Д», россошанский «Спартак» и 
«Барс-1» из Боброва.

В 1/8 финала Кубка Воронежской области прошли 
всего четыре поединка. Лидер чемпионата - «Ураган» в 
первом матче на своём поле довольно-таки неожиданно 
уступил россошанцам - 0:2, но затем взял убедитель-
ный реванш на выезде - 5:2. А «Атом» дважды одолел 
рамонское «Торпедо» - 2:1 и 3:0. Таким образом, чет-
вертьфинальные пары составили: «Ураган» (Семилуки) 
- «Локомотив-Д» (Лиски), «Колос» (Новомеловатка) 
- «Кристалл» (Борисоглебск), «Выбор-Курбатово-Д» 
- «Атом» (Нововоронеж), «Олимпик» (Новая Усмань) 
- ФК «Воронеж». Первые игры пройдут 4 июня, а от-
ветные - 25 июня.

Ротация в составе «Бурана»
Официально предсезонная подготовка у хоккеистов 

«Бурана» стартует 9 июля, но комплектование команды 
идёт полным ходом уже сейчас. Напомним, что после 
окончания минувшего сезона главным тренером нашей 
ледовой дружины был назначен Виктор Богатырёв, 
последним местом работы которого был саратовский 
«Кристалл». Из этой команды новый наставник при-
гласил вратаря Дениса Перетягина, защитника Дениса 
Траханова и нападающего Илью Карлина. Ещё два ново-
бранца - легионеры из Словакии: защитник Ян Гомер и 
нападающий Михал Махо. Они перебрались в Воронеж 
из карагандинской «Сарыарки», завоевавшей в этом 
сезоне главный трофей ВХЛ - «Братину». Атакующий 
потенциал нового состава «Бурана» попробуют усилить 
воспитанник воронежского хоккея Никита Ремезов, а 
также Александр Поляков и Денис Коротеев (оба - ХК 
«Рязань»). На сегодняшний день «Буран» обновился 
практически наполовину, но ротация в составе будет 
продолжена.

Леонид ХРУЩЁВ.

Буран ждёт подкрепление.
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В Новохопёрскую  детско-
юношескую спортивную школу 
Степан Жогов пришёл в десять 
лет из-за... скуки. 

- Надоело без цели болтаться 
на улице, решил заняться спор-
том: самбо и дзюдо, - вспоми-
нает Степан. - Жили мы тогда 
в небольшом селе Некрылово. 
Каждый день ездил на занятия 
на электричке. Первым моим 
тренером стал Валерий Вой-
нов, потом перешёл в старшую 
группу к Виктору Скрипкину. 
С первых дней я старался дока-
зать самому себе, что нет такой 
высоты, которой я не смог бы 
взять. Через год начал участво-
вать в соревнованиях. 

- С самых первых дней заня-
тий в ДЮСШ этот паренёк по-
казал такую несгибаемую волю 
к победе, что его трудно было не 

заметить, - рассказывает тренер 
Виктор Скрипкин. - Соответ-
ственно, успехи в самбо и дзюдо 
не заставили себя долго ждать. 
Решив заняться греко-римской 
борьбой, перешёл к Виктору 
Шурыгину, и там не остался в 
середняках. В конце прошло-
го года областная федерация  
греко-римской борьбы при-
знала Степана лучшим борцом 
2013 года. А недавняя победа 
в первенстве ЦФО принесла 
ему высокое спортивное зва-
ние. Впервые в истории спорта 
Новохоперского района такой 
юный спортсмен стал мастером 
спорта России.

Прошу Степана назвать 
одержанные им победы. Вспом-
нить их помогает распухшая от 
обилия грамот и сертификатов 
папка. Их настолько много, 
что перечислять не хватит ни 
времени, ни сил. Приведу лишь 

самые значительные за 2013 и 
2014 годы: «золото» первен-
ства Воронежской области и 
на первенстве ЦФО по самбо, 
чемпион первенства Воронежа 
и открытого межрайонного 
первенства по ГРБ,  чемпион 
открытого турнира по ГРБ, 
проходившего в Белгородской 
области. Нынешний год при-
нёс ему три «золота» по ГРБ 
на первенствах Воронежской 
области и ЦФО и втором меж-
региональном чемпионате. 

- Выдержать все нагрузки 
удалось благодаря своему ха-
рактеру, поддержке моей мамы 
Нины Николаевны, учителей, 
тренеров, преподавателей вуза 
и однокурсников. С зимней 
сессией во ВГАСУ справился 
досрочно для того, чтобы в янва-
ре можно было сдать  экзамены 
в Павловском педагогическом 
колледже,  где я учусь заочно на 
отделении физической культу-
ры. Кроме этого, являюсь спор-
тивным инструктором воронеж-
ской ДЮСШ олимпийского 
резерва.  Там же и тренируюсь: 
начинал у Романа Тишкова, 
теперь моим наставником яв-
ляется  Олег Дроздов. Все мои 
тренеры – удивительные люди, 
настоящие профессионалы. 
Каждое их слово – закон. Толь-
ко благодаря их труду я смог 
достичь таких результатов. 
Сейчас в планах - победить на 
российских соревнованиях, 
войти в сборную страны и стать 

мастером спорта международ-
ного класса. Ближайший год 
посвящу этой цели.  

Сейчас в новохоперской 
секции греко-римской борьбы 
под руководством Виктора 
Шурыгина занимаются более 
сорока человек в возрасте от 
девяти до двадцати лет. Не-
сколько лет назад благодаря 
поддержке губернатора Алек-
сея Гордеева  в Новохопёр-
ске построили физкультурно-
оздоровительный комплекс 
«Хопёр», а затем и плаватель-
ный бассейн «Фрегат». Теперь 
воспитанники ДЮСШ имеют 
возможность совершенствовать 
своё мастерство в прекрасных 
условиях.  

По Федеральной целевой 
программе «Развитие физиче-
ской культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы» Воронежская 
область в рамках финансирова-
ния строительства спортивных 
объектов за 2009-2013 годы по-
лучила из федеральной казны 
979 миллионов рублей. В про-
шлом году регион вошёл в число 
лидеров по оснащению ФОКов 
спортивно-технологическим 
оборудованием, а также по 
количеству построенных объ-
ектов. Начиная с 2006 по 2013 
год в регионе введены в экс-
плуатацию 19 ФОКов, в том 
числе шесть построены в рамках 
ФЦП. К концу же 2014 года в 
каждом районном центре будет 
работать свой ФОК.

Тамара ГаШимоВа

За высотою высота
Время молодых | Семнадцатилетний спортсмен из Новохопёрска Степан Жогов готовится к новым соревнованиям и сдаче  
экзаменов сразу в двух учебных заведениях
 Степан Жогов — невысокий, худощавый, немного-
словный, скромный паренёк. На вид — обыкновен-
ный сельский мальчишка, приехавший учиться в 
большой город и не совсем ещё освоившийся в нём. 
Если бы не знать, что в свои семнадцать лет он явля-
ется мастером спорта России, чемпионом Централь-
ного федерального округа по греко-римской борьбе 
и самбо, членом сборной Воронежской области, сту-
дентом первого курса Воронежского архитектурно-
строительного университета. По итогам прошлого 
года его имя вписано в «Золотую книгу Воронежской 
области: лучшие учащиеся и студенты-2013». А ещё 
Степан является участником областной программы 
«Интеллектуальные ресурсы». 

Степан Жогов.

реклама

Не очень-то привычные 
для наших мест белые аисты 
впервые поселились на старой 
водонапорной башне, что в 
селе Битюг-Матреновка Эр-
тильского района, лет 10 назад. 
И с той поры каждую весну 
возвращаются, чтобы вывести 
потомство. За эти годы гнездо 
увеличилось в диаметре и те-
перь составляет более метра в 
поперечнике.

– Аисты многие годы не 
меняют облюбованного места, 
весной слегка подремонтируют 
старое гнездо новыми веточ-
ками и высиживают птенцов, 
– рассказывает местная жи-
тельница Мария Голева. - Сей-
час самец и самка по очереди 
сидят на яйцах. Если подольше 
за ними понаблюдать, можно 

увидеть, как птица приносит в 
гнездо лягушку, чтобы покор-
мить свою «половинку». 

Обычно у этой пары было по 
два птенца, а в прошлом году 
они выкормили троих. Сель-
чане не раз наблюдали, как ро-
дители учат их летать. Сначала 
- на небольшие расстояния – с 
одного столба электропередач 
на другой. Сидят на заборах, 
ходят по огородам, – не боят-
ся, словно знают, что их никто 
не тронет. Улетают молодые 
птицы на зимовку в конце авгу-
ста, а взрослые чуть позже – в 
сентябре. 

Местные жители считают, 
что к ним прилетают одни и 
те же птицы, ведь аисты вы-
носливы и живут до 20 лет. 
Есть вероятность, что «квар-
тирой» на башне со временем 
пользуются и выросшие дети, 

«унаследовавшие» родитель-
ское жильё. 

– Не раз наблюдала, как 
другие аисты и поодиночке, и 
парами прилетали к башне, кру-
жили над гнездом, - продолжает 
Мария Голева. - Но наши аисты 
отстояли своё жильё: задрали 
головы, защелками клювами, 
замахали крыльями, и чужаки 
ретировались. А вот против со-
седства мелких птиц – воробьев, 
трясогузок, соек – аисты не воз-
ражают. Те постоянно селятся в 
их большом гнезде. 

Люди считают, если аист 
поселился рядом – это к сча-
стью и прибавлению в семье, 
и жители Битюг-Матреновки 
с этим согласны: в селе стало 
рождаться больше детей. Есть 
в районе еще село Гороховка, 
куда также который год при-
летают аисты….

Аисты – это к счастью

дина ПолуЭКТоВа

Природа и мы

Проба сил.
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Ответы на сканворд (30 апреля). По горизонтали: Бобина. Литий. Лавр. Скат. Тромб. Пиза. 
Штат. Толпа. Клык. Том. Дроги. Руно. Джонка. Турне. Балл. Предок. Рондо. Дока. 
По вертикали: Плеть. Куратор. Ботфорты. Нерон. Окно. Бейсбол. Депо. Падеж. Лапша. Обед. 
Апатит. Торнадо. Залог. Клок. Шариат. Мигалка.

CЛЕДУЙ
twitter.com/KommunaNews

ЗА НАмИ
Реклама.

Организатор торгов – ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 111; адрес электронной почты: 
torgi@agoratorgi.ru; телефон 8(495)9787882) сообщает, 
что торги по продаже имущества ООО «Мясной союз» 
(ИНН 6449971305, ОГРН 1046404902720, 394030,  
г. Воронеж, ул. Промышленная, 4), проводимых на усло-
виях, опубликованных в газете КоммерсантЪ №216 от 
23.11.2014г. (сообщение №77030973000), признаны не-
состоявшимися по причине того, что на участие в торгах 
не допущено ни одного участника.

внимание: торги!

Реклама

ооо «холодильник №4»
сообщает, что информация 
по передаче электроэнергии 

в соответствии 
с Постановлением 

Правительства РФ №24 
от 21.01.2004 года 
раскрыта на сайте:

www.hladokom.com
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Не стало Марины Игнатьевны Картавцевой. 
Кавалер ордена Ленина и ордена Дружбы, 

Заслуженный учитель РСФСР, народный учитель 
СССР, почётный гражданин города Воронежа, 
рочётный председатель Воронежского област-
ного отделения Всероссийского детского фонда, 
она ушла из жизни в возрасте 84 лет. 

Педагог по призванию, она почти полвека 
преподавала русский язык и литературу в 
школе, за это время вырастила целую плеяду 
талантливых учителей и научных работников. А 
всё своё сердце отдавала детям. И это чувство 
было взаимным.

Марина Игнатьевна – автор многих публи-
цистических и научно-методических книг о вос-
питании детей. На протяжении нескольких лет 
вела на Всесоюзном радио авторскую передачу 
«Взрослым о детях», имевшую большой обще-
ственный резонанс.

Ей всегда были присущи чётко выраженная 
гражданская позиция, исключительная добро-
желательность и порядочность. 

Несмотря на почтенный возраст, Марина 
Игнатьевна, по сути, до последних дней активно 
участвовала в общественной жизни города, вы-
ступала с лекциями в учебных заведениях, несла 
на себе груз повседневных хлопот областного 
Детского фонда.

Её уход из жизни – печальное событие не 
только для родных, но и для тысяч её учеников 
и воспитанников. Для всех, кому она подарила 
частичку своего тепла.

Память о М.И. Картавцевой – прекрасном 
человеке, настоящем гражданине и патриоте 
своей страны, Учителе с большой буквы – со-
хранится в наших сердцах.

Выражаем глубокие соболезнования родным 
и близким Марины Игнатьевны.

Врио губернатора Воронежской области 
А.В. ГОРДЕЕВ

Председатель Воронежской областной 
думы В.И. КЛючНИКОВ

Памяти М.И. Картавцевой


